



## Una vida de testimonio

☆ NOUWEN, Henri: *Escritos esenciales*. Editorial Sal Terrae, Santander, 1999, 224 páginas.

El autor, nacido en Holanda en 1932, fue ordenado sacerdote en 1957. Desde entonces se lanzó a una prolífica acción apostólica durante casi cuarenta años en parroquias de clase media, en centros teológicos católicos y protestantes, en barrios hispanoamericanos, en grupos selectos de Estados Unidos y en ininidad de pequeñas reuniones comunitarias de todo el mundo. Y aún tuvo tiempo, antes de su fallecimiento en 1998, de escribir más de cuarenta libros, de los que se sirvió para testimoniar las luces y las sombras que se agitan entre lo humano y lo divino dentro de la vida espiritual, en la que el Espíritu de Dios se revela en cada encuentro cotidiano mucho más cerca de nosotros de lo que solemos reconocer. Tras una introducción de Robert A. Jonas, editor, se desarrolla la siguiente estructura temática: 1. *El camino cristiano*, 2. *Abrazar nuestra vida*, 3. *Abrir nuestro corazón*, 4. *Presencia y ausencia de Dios*, 5. *Llamados juntos*, 6. *Lla-*

*mados para el mundo*. Una breve introducción encabeza cada capítulo. Sobre el amor al prójimo: de la lástima a la compasión. La lástima implica distancia, incluso cierta condescendencia. Se puede dar dinero a un mendigo sin mirarle ni hablar con él. La compasión, en cambio, supone cierta vulnerabilidad al acercarse al que sufre. Por ello, nos resulta más fácil mostrar lástima que compasión. Experiencia personal sobre la oración: «...está llena de distracciones, inquietud interior, somnolencia, confusión y aburrimiento. Pocas veces —si es que sucede alguna vez— agrada a mis sentidos. Pero el solo hecho de estar duante una hora en la presencia del Señor y de mostrarle todo lo que noto, pienso, siento y experimento, sin tratar de ocultar nada, tiene que agradarle». En toda su vida pública, Nouwen aconsejó a otros dirigentes cristianos que se guardaran de las tres tentaciones que asaltaron a Jesús: ser importantes, ser espectaculares y ser poderosos. Paradójicamente, él, que siendo sacerdote eligió el camino de la humildad y el «abajamiento», al final de su vida fue considerado por muchos

como persona extraordinariamente importante y espectacular, y como una presencia espiritual poderosa en la tierra. Enseñanza teológica: su finalidad es acercarnos más a Dios, para ser más fieles al gran mandamiento de amarle con todo el corazón, con toda el alma, con toda la mente, y amar al prójimo como a nosotros mismos. Pero, lamentablemente, no es lo que suele ocurrir. En la enseñanza teológica con frecuencia se entreteje una red tan compleja de discusiones y controversias sobre Dios y la «cuestión de Dios» que la simple conversación con Él o el hacernos pre-

sententes a Él (el *coloquio* de los ejercicios ignacianos) se nos hace imposible. La habilidad verbal, tan desarrollada, que nos permite hacer distinciones sutiles, sustituye al compromiso con la Palabra, que es vida: alegría en medio del sufrimiento, ventajas e inconvenientes de la amistad y la familia, trabajos y recompensas de la oración.

A la muy esmerada presentación editorial sólo cabe señalar un reparo: la muy extensa (setenta y ocho páginas) y un tanto profusa y reiterativa introducción del editor.

Jesús M.<sup>a</sup> Vallarino

## Elogio de la lengua española

☆ GRIJELMO, Alex: *Defensa apasionada del idioma español*. Madrid, 1998. Taurus, 295 págs.

Excelente y ameno trabajo de reflexión que, sin duda, cumple el objetivo que proclama desde su título, frente a *la falta de respeto por el patrimonio común que constituye el idioma español* (p. 11). Los síntomas son muchos: por ejemplo, *se ha perdido la vergüenza por no escribir bien y ya no se reclama cierta elegancia en ello* (p. 10). *En nuestros días, el tesoro del idioma español está siendo socavado por un virus: la desidia de muchos de sus hablantes y, principalmente, de quienes lo utilizan para dirigirse a millones de personas a través de los medios de comunicación* (p. 38). Con abundante, variada y precisa ejemplificación, el autor ofrece argumentos suficientes para demostrar hasta qué grado el

desaliño, el descuido y el desconocimiento se han apoderado de los usos de la lengua española, de las administraciones educativas y por la ignorancia, el esnobismo y hasta el papanatismo individuales, que terminan generalizándose por obra de los medios de comunicación. Entre las causas más claras de la situación: *planes de estudio (que) cada vez atienden menos a la lectura; desaparición de las lenguas clásicas de la enseñanza en muchos países de habla hispana, igual que la literatura o la historia...* (p. 18); *locutores de radio y televisión (que) olvidan las más elementales costumbres de la prosodia que rigen en los ámbitos cultos de su entorno* (p. 20); *nuevos periodistas con una cultura más audiovisual que literaria* (p. 23). Se contraviene el orden natural de la evolución lingüística del español: *las normas del lenguaje no se establecen ya de abajo hacia*

arriba, no fluyen del pueblo hacia los reyes, no toman como modelos de prestigio a las gentes que dominan la lengua tras extraerle el genio popular que duerme en ella, sino al revés... Ahora ese poder ha subido desde la base de la pirámide a su cúspide, y son los periodistas y quienes aparecen con ellos en los medios informativos —políticos, jueces, banqueros, los personajes que acaparan la influencia en la televisión...— los que mandan en la norma lingüística (p. 40).

Frente a quienes irracionalmente abogan por la destrucción de las normas ortográficas y gramaticales desde ámbitos diversos —se dedica especial atención a la intervención de García Márquez en el pasado Congreso de Zacatecas, que no duda en calificarlas de *insensatez*—. En aras de una libertad que resulta empobrecedora para la lengua y para el pensamiento, el autor rompe una lanza en favor de la ortografía, factor fundamental de la valiosa unidad del idioma (*la unidad del español supone un beneficio económico indudable*, p. 111) y de la *gimnasia* del pensamiento que constituye el estudio gramatical. Mediante la alegoría del idioma como organismo vivo, analiza en sucesivos capítulos: las diferencias léxicas a una y otra orilla del Atlántico (*Los cromosomas del idioma español*), que no siempre

afectan a la intercomprensión; los barbarismos (*Los clones*); los préstamos (*La invasión del inglés*); el acarreo irracional de tecnicismos y jergas de campos como el deporte o la informática; la manipulación lingüística por parte de políticos y jueces; la creación innecesaria de neologismos (*una de las principales obsesiones de quienes integran la corriente despreciadora de la gramática y del idioma consiste en crear palabras*, p. 233); la desfiguración de topónimos por motivaciones extralingüísticas; etc.

En la base bibliográfica se reconoce expresamente la deuda de una obra clásica del académico mexicano Antonio Alatorre (*Los 1.001 años de la lengua española*), así como testimonios y ejemplos extraídos de fuentes periodísticas, literarias y ensayísticas de América tanto como de España. Reflexiones y ejemplos evocan el estilo vivo, con rasgos de humor; de lingüistas tan originales como Rosemblat (aunque no conste en la bibliografía). En síntesis, una lectura además de agradable, provechosa; necesaria para quienes compartimos el propósito del autor en la obra; e imprescindible para los destructores del idioma. Que la pasión por el español se propague.

Marisa Regueiro

## Diálogos con la Palabra

★ ANDRÉS, Rafael de: *Jesús, cara a cara. 100 entrevistas con Cristo*. Madrid, 1999, Edibesa, 324 págs.

Nuestra revista ya se hizo eco de *Jesús, siempre y más. Mil opiniones sobre Cristo*, con que el autor abrió su trilogía de preparación

al 2000 aniversario de Cristo, así como de *Más que Padre. El Dios de cada día*. Con este nuevo libro, el autor cierra el ciclo con una obra más personal sobre Jesús. Si en los dos volúmenes anteriores recopiló sendas antologías sobre el Hombre-Dios y el Padre-Dios, en este último se dedica a entrevistar a Cristo cara a cara. Casi con seguridad, se trata de la primera obra que se ha fijado monográficamente en el género literario de los diálogos, encuentros y entrevistas mantenidos por Jesús con los más diversos interlocutores y registrados por los cuatro evangelistas. Es un buceo selectivo del Evangelio para sacar a luz un centenar de conversaciones de Jesús con personas y grupos sobre todo lo divino y humano. Estos diálogos de Jesús abarcan desde los mantenidos con su Padre y su madre hasta los entablados con Satanás y sus otros adversarios; desde los que tuvieron lugar con sus discípulos y amigos hasta los registrados con individuos y grupos del pueblo. El elenco de materias tratadas por Jesús con sus contertulios forma un mosaico muy variado: amistad, familia, oración, entrega, llamamiento, perdón, ambición, eucaristía, cielo, altruismo, amor, justicia, escándalo, matrimonio, tradición, dinero, pobre-

za, seguimiento... Rafael de Andrés ha ordenado este magma de palabras cruzadas entre Jesús y sus múltiples interlocutores en tres secciones, acordes con sus oyentes y cuestionadores: 1. Entrevistas fructíferas, 2. Encuentros controvertidos y 3. Diálogos amistosos. Pero el autor no sólo ha recuperado las palabras intercambiadas por Jesús con multitud de personas «en aquel tiempo», sino que encuesta a Jesús sobre la base de esas entrevistas, en este tiempo. Se trata de una relectura de los diálogos evangélicos de Jesús, desde las coordenadas del aquí y ahora, hasta arriesgarse a poner en sus labios lo que respondería a nuestros interrogantes actuales. Encuestador y encuestado intercambian preguntas y respuestas con un estilo coloquial y un lenguaje del hombre de la calle. En todas las entrevistas –las de ayer y las de hoy– aparece un Jesús dialogante y dialéctico, anunciador del bien y denunciador del mal, de corazón abierto en palabras y obras hacia los demás. Una presentación de la biblista Dolores Aleixandre y una portada del pintor y sacerdote Antonio Andrés invitan a la lectura de este libro, bellamente editado por Edibesa.

Juan Romero

## Otros libros

- ★ ASTON, Mick y TAYLOR, Tim: *Atlas de Arqueología*. Madrid, 1999. Acento Editorial, 208 páginas.

Excelente y atractivo libro de gran formato, bellamente editado,

que incluye abundante material cartográfico e ilustraciones: todo contribuye a despertar el interés de niños y jóvenes por la arqueología, objetivo propuesto por los autores, arqueólogo y productor televisivo especializado, respectivamente. Con

una estética y una maquetación cercana a la de los medios audiovisuales, en orden cronológico, se presentan los yacimientos y lo descubierto en los mismos desde la etapa de los cazadores recolectores hasta la era industrial en todo el mundo, pasando por el neolítico, la era monumental, las primeras ciudades, la edad del hierro, la era clásica, la transición a la Edad Media, la Edad Media y las colonizaciones. Tal vez por el origen inglés de ambos autores, la selección del contenido da prioridad a la labor arqueológica sajona, por lo que, lamentablemente, están ausentes yacimientos tan importantes como el de Atapuerca o muchas de las zonas monumentales del territorio español. Convendría que estas y otras muchas ausencias similares muy importantes —no están por ejemplo ni Troya ni Micenas, y el índice no da cuenta de Sir Arthur Evans ni de Albert Schlimann—, fueran subsanadas en futuras reediciones. No obstante, el conjunto es interesante desde un punto de vista didáctico, y los profesores de Enseñanza Secundaria se pueden beneficiar con este volumen como material de apoyo para sus clases de Historia, Geografía, Tecnología y Cultura Clásica.

- ★ AZÓCAR, Pablo: *Pinochet. Epitafio para un tirano*. Madrid, 1999. Ed. Popular, 206 págs.

Retrato crítico de la personalidad y las acciones de Augusto Pinochet, elaborado por el escritor y periodista chileno que trabajó como corresponsal y editor de la agencia italiana Inter Press Service y de la revista *Hoy*. La situación legal vivida en Londres por el protagonista y la demanda de justicia que la sociedad postula ante los crímenes y desaparecidos de su dictadura confieren al mensaje interés y actualidad. El lector descubrirá fa-

cetas poco conocidas del dictador, pero interesantes claves para la comprensión de su particular trayectoria político-militar; por ejemplo, indisciplina y bajísimo rendimiento desde los primeros cursos escolares, autoritarismo maternal, obsesiones por el orden y los relojes, etc.

- ★ BEAUCHAMP, André: *El creyente ante la creación*. Bilbao, 1999. Mensajero, 98 págs.

Desde una dimensión cristiana, el respeto por la Naturaleza y por el medio ambiente es fundamental, desde la consideración de las primigenias palabras *Dios creó el cielo y la tierra*. El desarrollo científico que explica el cómo pero no habla del porqué, debe, según el autor, integrarse en la religión, en la oración para encontrar un sentido, una intención de la Creación. Y éste es el camino emprendido aquí, en el que al tiempo se informa de muchas de las teorías científicas contemporáneas que muchos esgrimen para negar la existencia de Dios. Incluso se nos cuenta que uno de los iniciadores de la hipótesis del *Big Bang*, fue un científico belga, *Georges Lemâitre, sacerdote y obispo* (p. 15). Texto muy recomendable para animar a la reflexión sobre el universo, su origen, su duración, la evolución, etc. a jóvenes y a escépticos.

- ★ BLANCO-ECHAURI, Jesús (Ed.): *Espinosa: Ética e Política*. Santiago de Compostela, 1999. Universidad de Santiago de Compostela, 509 págs.

En la serie *Cursos e Congresos da Universidade de Santiago de Compostela*, se recogen las intervenciones —conferencias y comunicaciones— del Encuentro Hispano-Portugués de Filosofía, que tuvo lugar entre los

días 5 y 7 de abril de 1997, dedicada a la figura y al pensamiento de Espinosa. Las conferencias: *Ética e utopía em Spinoza* (Machado de Abreu), *Las dos éticas de Spinoza* (Victoria Camps), *Dominio de los afectos* (E. Fernández G.), *En torno a la actualidad de S.: la crisis del finalismo y del determinismo* (Rodríguez Camarero), *Ética de la alegría* (F. Savater); *Natureza e nação segundo Espinoza* (Pires Aurelio), *¿Es la verdad una categoría política para Espinoza?* (Barata-Moura), *Un in-naturalismo irónicamente perverso* (Blanco-Echauri), *Espinosa e os sistemas ideológico-prácticos de obediência* (Borges Coelho), *Sentido ético de la política de Spinoza* (A. Domínguez), *Espinosa: potencia, autoconciencia, Estado* (V. Peña) y *Espinosa e a questão do realismo político* (V. Soromenho-Marques).

- ★ CABRA, Pier Giordano: *Iconos de la vida consagrada*. Santander, 1999. Sal Terrae, 183 páginas.

A lo largo de unas diez meditaciones, se recogen los grandes temas de la Exhortación apostólica *Vita Consecrata* en igual número de iconos bíblicos —de gran importancia en la espiritualidad oriental y de valor cuasi-sacramental porque nos hace entrever el misterio de Dios y nos ayuda a penetrar en él—. *La transfiguración; María y Juan ante la Cruz; Pedro y Juan; Pedro y María; La lucha de Jacob; La comunidad apostólica; Jesús en la sinagoga de Nazaret; El lavatorio de los pies; Eliás, profeta audaz y amigo de Dios; La unción de Betania*, son los iconos bíblicos seleccionados, pasajes que se concentran en uno o más personajes que evocan figurativamente realidades salvíficas y mensajes de los que el hombre y la sociedad moderna tienen particular necesidad, al decir del autor.

- ★ CENTRO DE ESTUDIOS HISTÓRICOS INTERNACIONALES: *Índice Histórico Español*. Barcelona, 1999. Publicacions Universitat de Barcelona, 357 páginas.

Catálogo bibliográfico de obras históricas que se incluye en el volumen XXXVI (n.º 109) de la entrega semestral de la publicación de la Facultad de Geografía e Historia de la Universidad de Barcelona. Se adjunta una separata con la entrega anterior, de similar carácter del índice editado en 1997.

- ★ COLE, Michael: *Psicología cultural*. Madrid, 1999. Ediciones Morata, 334 págs.

En la actualidad la cultura no siempre se asocia con la vida mental del ser humano. En esta obra se invierte tal tendencia, desde la psicología cognitiva del desarrollo, demostrando que, frente al divorcio cultura-mente, la cultura es la principal característica del pensamiento humano. En una doble dimensión teórico-experimental, el autor, catedrático y director del Laboratorio de Cognición Humana Comparada de la Universidad de California, después de analizar el proceso que ha determinado dicho divorcio, propone el desarrollo de una nueva disciplina integradora: la psicología cultural. En la misma, la cultura ocupa el lugar central, y el análisis cognitivo de la conducta se realiza en el contexto histórico-cultural.

- ★ DEAÑO, Alfredo: *Introducción a la lógica formal*. Madrid, 1999. Alianza, 425 págs.

Reedición del manual universitario publicado por primera vez en 1974 de forma póstuma, que responde a todas las características de

su género, desarrollando todos los aspectos fundamentales de la materia: *primeros conceptos –con interesantes disquisiciones lingüísticas–, la lógica de enunciados, la lógica de predicados de primer orden, más allá de este libro y ejercicios de deducción* son los títulos de los cinco grandes apartados del volumen.

- ★ GAMOW, George: *El país de las maravillas*. Madrid, 1999. Fondo de Cultura Económica-España, 96 págs.

Interesante recorrido por temas fundamentales de la Física –el universo, el espacio y el tiempo o la velocidad–, a través de las peripecias de un simpático aventurero, el Sr. Thompkins, inventado por el autor como un modo de presentación amena y divertida de estos contenidos. El protagonista se vuelve una suerte de maestro entrañable, al mismo tiempo que uno de los mejores guías para adentrarse en el mundo de la ciencia. Gamow (1904-1968), físico ruso nacionalizado norteamericano, fue uno de los científicos más eminentes y populares del siglo XX. Autor de numerosos trabajos sobre la estructura del átomo, imaginó la denominada *barrera de Gamow*, barrera de potencial que repele los electrones y que defiende el acceso al núcleo; y ha dado a conocer el primer ejemplo observado de isometría nuclear. Como el resto de los títulos de la colección de la que forma parte, la obra tiene un objetivo de divulgación y se dirige especialmente a jóvenes y al público en general.

- ★ GARTNER, A.; GREER, C. y RIESSMAN, F. (Comps.): *Nuevo ataque contra la igualdad de oportunidades. Cociente intelectual y estratificación social*. Madrid, 1999. Morata, 169 págs.

Las pruebas de medición de la capacidad intelectual han sido objeto de diferentes valoraciones: desde la aceptación incondicional como pauta de calificación definitiva y de legitimación de la desigualdad de oportunidades sociales, a la desestimación crítica. En este último sentido se recogen en el volumen las intervenciones de personalidades de campos diferentes como el lingüista N. Chomsky, los economistas Samuel Bowles y Herbert Gintis; los sociólogos George Purvin y Stanley Aronowitz, los psicólogos Ross Evans, David McClelland y Jerome Kagan.

- ★ GONZÁLEZ FAUS, José Ignacio: *¿Son cristianas las raíces de Europa?* Santander, 1999. Sal Terrae, 40 págs.

Opúsculo en el que, para responder a la pregunta del título, se pasa revista al proceso de cristianización del continente europeo desde sus precedentes más antiguos hasta la obra cervantina, pasando por momentos, obras y procesos específicos: *La Ilíada: el mito de la fuerza; La Odisea europea: ¿engaño o aventura?; La democracia griega y el «sacro romano imperio»; San Benito; el franciscanismo; La Divina Comedia; Don Juan el burlador; Prometeo y Fausto; el mito del progreso: Hegel y la revolución francesa; Cervantes: el gran mito cristiano*.

- ★ GONZÁLEZ GARCÍA, José Luis y LÓPEZ MENÉNDEZ, Luis Ángel: *Sentirte bien está en tus manos*. Santander, 1999. Sal Terrae, 255 págs.

Como se manifiesta desde el subtítulo, *Manual de autoayuda para superar los estados de ansiedad, depresión y estrés, basado en estrategias cognitivo-conductuales*, se presentan estrategias y técnicas que permitan

a los posibles lectores *mejorar sus recursos de afrontamiento*. Entre los lectores, los autores –psicólogos que se apoyan en su propia experiencia terapéutica– anuncian en la introducción dos clases de colectivos: *las personas, y en concreto las mujeres en el sentido genérico del término, por presentar una incidencia de padecimiento dos veces superior a la del hombre*; y el de los *terapeutas en ejercicio o futuros terapeutas cuya orientación teórico-práctica siga las directrices del modelo cognitivo conductual de intervención*. En cada uno de los capítulos se incluyen una parte teórica –con explicación no técnica de los trastornos y sus manifestaciones y de los métodos a emplear en cada caso– y una práctica, con propuestas de actividades semanales y hojas de registro.

- ★ LÓPEZ TOSSAS, E.: *Síntesis de Historia Universal. La humanidad en cien fechas clave*. Barcelona, 1999. Península.

Conforme al título, se ofrece una síntesis muy abreviada, estructurada en torno a cien fechas fundamentales en orden cronológico, períodos, acontecimientos, procesos y hechos significativos de la historia de la Humanidad. Más allá de lo ficticio que puede resultar la cifra final, casi mítica, el resultado es útil. Se añade también breve cronología.

- ★ O'SHEA, Covadonga: *Así piensa el Papa. 150 preguntas a Juan Pablo II*. Madrid, 1999. Temas de Hoy, 270 págs.

Desde su posición privilegiada de periodista, la autora presenta el pensamiento del Papa a través de una carta abierta inicial y de una breve semblanza biográfica, en una serie de entrevistas en torno a temas fundamentales: *El verdadero amor, El genio de la mujer, Aborto y eutanasia: la*

*vida es sagrada, La familia futuro de la humanidad, La juventud y La Humanidad en el tercer milenio*. En un tono siempre amable y con un lenguaje accesible a todos los públicos, el Papa responde a la entrevistadora destacando los principios fundamentales de su pontificado y de la doctrina de la Iglesia. Entre otros, dispuestos a modo de titulares internos en cada capítulo: *El amor es la vocación fundamental del hombre* (p. 90), *La dignidad de la mujer* (106), *Contra la discriminación* (110), *Una llamada urgente por la igualdad* (p. 119), *Cuando el amor es responsable se convierte en amor libre* (p. 145), *Nada se ha perdido por la paz. Todo puede perderse por la guerra* (170), *La Iglesia escucha a la conciencia, no al poder* (183), etc. No se eluden los temas comprometidos, como el divorcio, el control de la natalidad, o la defensa a ultranza, sin ambigüedades, de la vida.

- ★ QUEVEDO, Francisco de: *Obra poética*. Madrid, 1999. Ediciones Castalia, Tomo I: 706 págs.; Tomo II: 543 págs.; Tomo III: 735 págs.

Damos la bienvenida a esta reedición de un clásico de la erudición española (la edición original, de 1963, llevaba años agotada), que nos ofrece la obra poética completa de Quevedo, con anotaciones críticas, y fruto del estudio cuidadoso de todas las fuentes disponibles, tanto impresas como manuscritas. No es poco mérito el de Blecuá, el de presentar con tratamiento tan cuidadoso los más de novecientos poemas de Quevedo, máxime cuando, como se reconoce en la introducción, responden a muy diversas y complejas situaciones: *poemas editados por el propio Quevedo y más tarde en Parnaso; poemas que según González de Salas, uno de los primeros editores de Quevedo, están retocados por éste; poemas autó-*

grafos; poemas dirigidos a determinadas personas pero corregidos más tarde para elogiar a otras; poemas publicados en Parnaso, contenidos en tres textos, por lo menos, con variantes intermedias, algunas fechadas; poemas publicados en Parnaso y también en Las Tres Musas, con diversos testimonios manuscritos, etc. Además, se superan los obstáculos que nos impedían contar con la poesía quevediana: la carencia de una edición en el siglo XVII y de un manuscrito de su obra completa o casi completa; las múltiples versiones que sobre un mismo poema se constatan en manuscritos, ediciones parciales y copias de muy diversos orígenes; y la circunstancia de la tendencia correctora permanente del propio autor. La amplia experiencia filológica de José Manuel Bleuca hace posible el buen —y perdurable— resultado de su esfuerzo. Una obra que merece estar presente en todas las bibliotecas.

- ★ RUBERT DE VENTÓS, Xavier. Rubert: *Crítica de la modernidad*. Barcelona, 1998. Anagrama, 317 págs.

El autor, catedrático de Estética, periodista y de amplia bibliografía, comienza mostrándonos su reacción de malestar ante un sistema que tiende a abolir las «figuras» singulares de nuestra experiencia, haciendo de ellas una «imagen» o un «texto» pensado para nosotros y que sólo nos cabe consumir, su incomodidad ante un entorno donde las fórmulas sustituyen a las formas, los valores a las cosas, la información a la experiencia y la formulación a la descripción (p. 29). Esta percepción subjetiva, que parte directamente de su experiencia estética de los objetos, no de éstos, se va transformando progresivamente en crítica general de la Modernidad y, de paso, de la Posmodernidad, del simulacro, de la desconstrucción... Cada una de las partes es un

momento de este viaje al interior que nos lleva progresivamente a la comprensión del exterior: en *La Experiencia Social* (Parte I), se incluye una crítica social «subjetiva» en torno a los discursos modernos, la fenomenología de las formas sociales de la conciencia del voyerismo y el contagio, el progresismo, etc.; en *El Sujeto de la Experiencia* (P. II), formula una crítica de la pasión pura en torno al amor y critica experiencias como el pudor, la paranoia, la anomia y las reparaciones política y filosófica; en la parte III, analiza *El idealismo cultural*, su génesis y crítica; en *Pequeña historia del sentido: la Filosofía al poder*, son desentrañados ciertos aspectos de la poética kantiana, las inflexiones de Fichte, Hegel, Marx y Freud; y en la parte V y última, *El imperio de los sentidos* ofrece una rica perspectiva del sentido —casi un pequeño tratado de semiología muy particular— en sus diversas direcciones, incluso en contextos culturales tan lejanos como los de la cultura japonesa. Obra inteligente, limitada a un público de igual condición.

- ★ RUIZ DE GALARRETA, José Enrique S.J.: *En el desierto. El libro del Levítico. El libro de los Números*. Bilbao, 1999. Mensajero, 273 págs.

En el espíritu de la colección *La Biblia para gente normal*, del que forma parte este libro, se nos ofrece, de modo ameno y asequible, con un lenguaje muy cercano a la expresión coloquial, la interpretación de los dos libros del texto sagrado tal como lo han interpretado los especialistas. Esquemas, mapas, referencias históricas concretas, descripción de preceptos y costumbres del pueblo de Israel, exhortaciones a la imaginación de escenas y de situaciones constituyen un entramado

que facilita el proceso de dotación de sentido del texto sagrado.

- ★ SCHÖNBORN, Christoph: *Fundamentos de nuestra fe. El «Credo» en el Catecismo de la Iglesia Católica*. Madrid, 1999. Encuentro, 111 págs.

Secretario de la comisión redactora del Catecismo de la iglesia católica, el cardenal checoeslovaco Schönborn explica y comenta en cincuenta y dos breves capítulos cada uno de los contenidos de la fe cristiana presentados en el Credo.

- ★ TAMAYO-ACOSTA, Juan José: *Teología, pobreza y marginación. Una reflexión desde Europa*. Madrid, 1999. PPC, 117 págs.

Excelente ejemplo de la difícil facilidad este pequeño volumen en el que el autor, profesor de Cristología en la Escuela Bíblica de Madrid y de Teología de la Liberación en Europa en el Instituto «Fe y Secularidad», y secretario de la Asociación de teólogos y teólogas Juan XXIII, ofrece un cuadro de reflexión a la vez que una síntesis del pensamiento teológico europeo en relación con los pobres y los excluidos. Da cuenta de la *gran creatividad* y el *amplio pluralismo* que caracteriza a la teología europea del siglo XX, según el autor: la dialéctica, la teología de la palabra (K. Barth), la teología existencial de Bultmann, la hermenéutica de Fuchs y Ebeling, la de la cultura de Tillich, la trascendental de Rahner; *la centrada en las relaciones entre cristianismo, modernidad, secularización y sociedad; la multicultural, multiétnica y multirreligiosa y ecológica; la liberal, la política de Metz; o el movimiento socio-teológico del socialismo religioso.*

- ★ VALLEJO GONZÁLEZ, Irene: *Fray Diego González (1732-1794). Trayectoria vital y literaria*. Madrid, 1999. Editorial Revista Agustiniiana, 93 págs.

Estudio preciso sobre la vida y la obra del poeta del siglo XVIII que, con el seudónimo de *Delio*, participó activamente en el grupo denominado *Parnaso salmantino*, uno de los más representativos de la lírica dieciochesca y al que también pertenecieron José Cadalso y Meléndez Valdés. La infancia en Ciudad Rodrigo, con su afición temprana a la poesía, su extraordinaria formación literaria, propiciada por su padre; su educación y posterior ingreso en la Orden de San Agustín; su poesía amorosa y bucólica; las ediciones de la misma, todo ello aparece referido con precisión en este trabajo.

- ★ VERGARA, Francisco: *Introducción a los fundamentos filosóficos del liberalismo*. Madrid, 1999. Alianza, 147 págs.

Frente a la afirmación de continuidad que con excesiva ligereza se atribuye al *ultraliberalismo* –Friedman, Hayek– que desde los años ochenta se viene difundiendo en Occidente respecto del llamado *liberalismo clásico* del siglo XVIII representado por Turgot o por Smith, el autor propone un estudio de las diferencias, desde una perspectiva ética y filosófica, que son mucho más hondas de lo que podría suponerse y determina que *pertenecen a escuelas éticas y filosóficas no sólo distintas sino irreconciliables* (p. 11). Útil y serio trabajo de introducción, en el que se cumple el objetivo enunciado de *explicar cuáles son los límites de la libertad que proponía el liberalismo clásico y por qué esos límites no son otros* (p. 9).

# ÍNDICE GENERAL DEL TOMO 240 (Julio-Diciembre 1999)

## I. MATERIAS

### Política nacional

- El frentismo vasco*, 7-12.  
*El mandato electoral*, 143-145.  
*La izquierda y los cristianos*, 13-18.  
*La razón pura y la razón práctica en el debate sobre pensiones*, 263-270.  
L. U.: *Perder los papeles*, 240-241.  
MARCOS, Francisco A.: *Un siglo de oratoria política*, 61-70.  
P. de P.: *Queridos políticos*, 353.  
*Pujolismo y postpujolismo*, 375-380.

### Política internacional

- Del aislacionismo a la aliadofilia*, 25-28.  
FLORISTÁN, Casiano: *Cuba (1959-1999)*, 445-454.  
FRANCALANZA, Gonzalvo: *El cambio en Marruecos*, 201-206.  
GONZÁLEZ FABRE, Raúl: *Cien días de revolución en Venezuela*, 91-98.  
G.-FIERRO, Federico: *El culto a Lenin y su mausoleo*, 229-233.  
*La seducción justicialista y la inquietud democrática*, 146-152.  
MARGENAT, Josep Maria: *Timor, entre la impotencia y la independencia*, 337-344.  
MOLINARY, Ramón-Darío: *El ser hispánico del Puerto Rico de hoy*, 179-189.  
P. de P.: *El jardín de Mandela*, 114-115.  
P. de P.: *Siguen los bloques*, 461-462.  
P. S.: *Pinochet, perennes resabios de dictador*, 354.  
PINIÉS, Jaime de: *Proyecto de reforma de la ONU*, 207-212.

### Sociedad/Economía

- DEL RÍO, Emilio: *La poesía, forma esencial en Ángel Martínez Baigorri*, 191-200.  
*¿Es un desierto la justicia española?*, 287-290.  
GÓMEZ-BEZARES, Fernando: *La ética frente a la especulación*, 291-304.  
GOROSQUIETA, Javier: *Mejora de pensiones y solidaridad*, 317-325.  
*Jornada escolar, ¿partida o continua?*, 388-394.  
L. U.: *Alimentación*, 239-240.  
L. U.: *Limosna con diseño*, 465.  
L. U.: *Propuesta loca*, 351-352.  
P. de P.: *Cuarenta años*, 354-355.  
PROVINCIALES JESUITAS: *Carta a los ministros de Economía del G7*, 109-112.  
REVILLA, Carlos: *Los sistemas sanitarios*, 409-430.  
*Sobre la selectividad*, 271-279.  
*Sostenibilidad del desarrollo y crecimiento demográfico*, 381-387.  
*Tras la revolución de los mayores*, 19-24.

### Iglesia/Religión

- ALCALÁ, Manuel: *Dialogo ecuménico futuro*, 305-315.  
ALCALÁ, Manuel: *Los profetas no mueren. En el adiós a Hélder Cámara*, 221-227.  
ALCALÁ, Manuel: *Sínodo de los obispos*, 431-443.  
ALEMANY, José Joaquín: *Los jesuitas por el diálogo interreligioso*, 213-220.  
C. P.: *Cáritas, un premio para seglares*, 242.  
CUENCA, Manuel: *El reto de los nuevos peregrinos*, 167-178.

- GÓMEZ CAFFARENA, José: La utopía cristiana se resiste a morir, 229-233.
- KOLVENBACH, Peter-Hans: No olvidaré nunca aquella tarde, 455-457.
- LAMET, Pedro Miguel: Soneto del pastor que tenía miedo a ser, 466.
- MADRIGAL, Santiago: Redimir el Concilio de la fugacidad, 29-43.
- MARTINI, Carlo Maria: Mis tres sueños, 356-358.
- MOROZZO, Roberto: Los cristianos y Kosovo después de la guerra, 458-460.
- P. de P.: Correspondencia eclesial, 238-239.
- ¿Reirse del infierno?*, 135-142.
- REVUELTA, Manuel: Cien años de apostolado universitario, 99-107.
- UNZUETA, Ángel María: Democracia y comunión en la Iglesia, 153-166.
- URÍBARRI, Gabino: Encrucijadas de la evangelización en Europa, 395-408.

**Cultura/Ciencia**

- C. P.: Historiador y catalán universal, 241-242.
- GAFO, Javier: La polémica sobre los alimentos transgénicos, 327-336.
- GÓMEZ, Tomás E.: Atapuerca, la prehistoria europea, 83-90.
- LARA, Andrés: El ruido, agente contaminante, 45-59.
- Lo que nos cuesta la sequía*, 280-286.
- L. U.: Entrevistas póstumas, 115-116.
- L. U.: Todopoderosa información, 252.
- P. de P.: Testamento de Kubrick, 462-464.
- P. de P.: Transgresión y ternura, 113-114.
- REGUEIRO, Marisa: Esta televisión es mala maestra, 71-81.
- REGUEIRO, Marisa: La música, sin Kraus, 345-350.

**II. BIBLIOGRAFÍA**

**1. RECENSIONES**

**Arte**

- SOLTI, George: *Memorias* (Jesús M.<sup>a</sup> Vallarino), 247-248.

**Economía**

- ESPEJA, Jesús; CHAVES, Jorge Arturo y ROBLES, Armando: *Transformación cultural, economía y evangelio* (Antonio Guillén), 121.
- GÓMEZ CAMACHO, Francisco y ROBLEDO, Ricardo (Eds.): *El pensamiento económico en la Escuela de Salamanca* (Javier Gorosquieta), 245-246.
- GOROSQUIETA, Javier: *Ética de la empresa. Teoría y casos prácticos* (Francisco Acebedo), 244-245.
- TODD, Emmanuel: *La ilusión económica* (Javier Gorosquieta), 120-121.

**Filosofía-Ética**

- ABELLÁN, José Luis: *El exilio filosófico en América. Los transterrados de 1939* (M. de Estrada), 361-362.
- ROUSSEAU, J. J.: *Cartas a Sofía. Correspondencia filosófica y sentimental* (Lydia Feito Grande), 360-361.

**Historia**

- MASS, Edgar: *El sueño de Felipe II* (Jesús M.<sup>a</sup> Vallarino), 360.

**Lengua y literatura**

- BURKE, Peter: *Los avatares de «El Cortesano»* (Jesús M.<sup>a</sup> Vallarino), 246-247.
- GRIJELMO, Alex: *Defensa apasionada del idioma español* (Marisa Regueiro), 468-469.

**Política**

BERISTAIN, A.; ETXEBERRÍA, X.; FERNÁNDEZ AÚZ, T. y MARDONES, J. M.: *Razones contra la violencia. Por la convivencia democrática en el País Vasco. Volumen III* (Marisa Regueiro), 118-119.

**Religión-Iglesia**

BERNARDINO, José Luis: *Cristianismo y política* (Jesús M.<sup>a</sup> Vallarino), 117-118.  
 DE ANDRÉS, Rafael: *Jesús, cara a cara. 100 entrevistas con Cristo* (Juan Romero), 469-470.  
 FERRARO, Giuseppe SJ: *II Sinodi dei Vescovi, 1994. IX Assemblea generale ordinaria* (Manuel Alcalá), 248-249.  
 MIRET MAGDALENA, Enrique: *Occidente mira a Oriente. Su mensaje de sabiduría y desarrollo humano* (Marisa Regueiro), 363.  
 NOUWEN, Henri: *Escritos esenciales* (Jesús M.<sup>a</sup> Vallarino), 467-468.

**Sociedad**

LA PARRA LÓPEZ, Emilio; SUÁREZ CORTINA, Manuel (Eds.): *El anticlericalismo español contemporáneo* (Jesús M.<sup>a</sup> Vallarino), 243-244.  
 RODRÍGUEZ LÓPEZ, Rosa M.<sup>a</sup>; y MARTÍN DÁVILA, José M.<sup>a</sup>: *Guía de comunicación para asociaciones juveniles* (Fernando Vidal Fernández), 119-120.

**2. OTROS LIBROS COMENTADOS**

ARON, Raymond: *Introducción a la filosofía política. Democracia y revolución*, 122. Aston, Mick y Taylor, Tim: *Atlas de Arqueología*, 470-471. Azócar, Pablo: *Pinochet. Epitafio para un tirano*, 471.

BEAUCHAMP, André: *El creyente ante la creación*, 471. Bellver Amará, Fernando: *La*

*cepa mediterránea. Del Mediterráneo al Pacífico: del neolítico a la globalización*, 249. Benloch, Eduardo: *Adela de Batz de Trenqueleón. El don de la amistad*, 364. Bergamo, Mino: *La anatomía del alma. Desde Francisco de Sales a Fenelon*, 249. Blanco-Echauri, Jesús (Ed.): *Espinosa: Ética y Política*, 471-472. Bonet, José-Vicente SJ: *Anthony de Mello: Vivir en plenitud. Lo que aprendí y viví con Tony de Mello. Ocho rasgos de su pedagogía*, 364.

CABRA, Pier Giordano: *Iconos de la Vida Consagrada*, 472. Castro Ferrer, Jorge Miguel: *La cálida sinfonía del amanecer: vía múltiple para la sabiduría de la vida, con textos sagrados de las religiones y relatos de Anthony de Mello*, 250. Cavallo, Guglielmo y Chartier, Roger (Dirs.): *Historia de la lectura en el mundo occidental*, 122-123. Centro de Estudios Históricos Internacionales: *Índice Histórico Español*, 472. Centro Pignatelli (Ed.): *Seminario de Investigación para la Paz. Europa en la encrucijada*, 251. Cieza de León, Pedro: *Grandeza de los incas*, 250. Cole, Michael: *Psicología cultural*, 472. Corintios XIII: *La universalización de los Derechos Humanos. Exigencias desde la caridad*, 123. Coulet, C.: *El teatro griego*, 365.

DEAÑO, Alfredo: *Introducción a la lógica formal*, 472. De Céspedes, Valentín SJ: *Trece por docena*, 364. De la Campa, Hermenegildo: *De Granada a Santiago. Una ruta Jacobea andaluza*, 251. De Tocqueville, Alexis: *Un perfil de Norteamérica*, 252.

EISENBERG, Nancy: *Infancia y conductas de ayuda*, 252. Eratóstenes: *Mitología del firmamento*, 364.

FLASH, Colección, 365. Fontbona, Jaume: *Ministerio de comunión*, 123.

GABILONDO, Ángel: *Menos que palabras*, 252. Gamow, George: *El país de las maravillas*, 473. Gartner, A.; Greer, C. y Riessman, F. (Comps.): *Nuevo ataque contra la igualdad de oportunidades. Cociente intelectual y estratificación social*, 473. González, Nazario: *Los Derechos Humanos en la Historia*, 121-124. González Faus, José Ignacio: *¿Son cristianas las raíces de Europa?*, 474. González García, José Luis y López Menéndez, Luis Ángel: *Sentirte bien está en tus manos*, 474. Grández, Rufino María: *Vida y misión del P. Lázaro Friarte*, 365.

HABERMAS, Jürgen: *Teoría de la acción comunicativa I. Racionalidad de la acción y racionalización social*, 365. Heidegger, Martín: *Ontología. Hermenéutica de la facticidad*, 124. Hume, David: *Diálogos sobre la religión natural*, 366.

INSTITUT CATALÀ de la Mediterrània: *El espacio mediterráneo latino. Cultura, empresa, paisaje, población y cooperación*, 124.

- Jäger, Werner: *Semblanza de Aristóteles*, 253.  
 Jiménez, José y Castro, Fernando (eds.): *Horizontes del arte latinoamericano*, 366.  
 Juan Pablo II: *Enseñanzas del Papa sobre los mayores*, 252. Juaristi, Jon: *El linaje de Aitor. La invención de la tradición vasca*, 124.
- Leclerc, Eloi: *El maestro del deseo. Una lectura del evangelio de Juan*, 124-125. López, L. E. y Jung, I. (Comps.): *Sobre las huellas de la voz. Sociolingüística de la oralidad y la escritura en relación con la educación*, 125. López Tossas, E.: *Síntesis de Historia Universal. La humanidad en cien fechas clave*, 475. Löwith, Karl: *El hombre en el centro de la historia. Balance filosófico del siglo XX*, 253.
- Mac Caughrean, Geraldine y Ross, Tony: *Las aventuras de Ulises*, 254; *Perseo y la Gorgona Medusa*, 366. Mardones, José María: *Síntomas de un retorno. La religión en el pensamiento actual*, 253-254. Martín, Santiago: *Los Santos Protectores. Quiénes son y cómo nos ayudan*, 254. Martínez, José Luis: *Semblanza de Heruñ Cortes*, 125. Martini, Carlo María: *Encontrarnos a nosotros mismos*, 366. Mazzara, Bruno: *Esteriotipos y prejuicios*, 365. McLane, J. B. y McNamee, G. D.: *Alfabetización temprana*, 125. Monbourquette, Jean: *Reconciliarse con la propia sombra. El lado oscuro de la persona*, 254. Moreno, Ángel: *Palabras entrañables. Déjate amar*, 255.
- Nervo, Amado: *La amada inmóvil*, 255. Newth, Eirik: *iEureka! La apasionante historia de la ciencia*, 125-126. Newton, Isaac: *Principios matemáticos de la Filosofía Natural. Introducción y Libro I*, 255. Nieto, Ramón: *Diccionario de términos políticos*, 365.
- Olivar, Alejandro: *El santoral del calendario*, 366. O'Shea, Covadonga: *Así piensa el Papa. 150 preguntas a Juan Pablo II*, 475.
- Pérez Prieto, Victorino: *Ecologismo y cristianismo*, 255. Powell, John SJ: *Las estaciones del corazón*, 256.
- Quevedo, Francisco de: *Obra poética*, 475.
- Raith, Jordi y Vila San Juan, Rafael (Coords.): *El laberinto humanitario. Médicos sin fronteras*, 126-127. Rodríguez Jiménez, José Luis: *¿Nuevos fascismos? Extrema derecha y neofascismo en Europa y Estados Unidos*, 127. Rubert de Ventós, Xavier: *Crítica de la modernidad*, 476. Ruiz de Galarreta, José Enrique SJ: *En el desierto. El libro del Levítico. El libro de los Números*, 476.
- Scholem, Gershom: *Conceptos básicos del judaísmo. Dios, Creación, Revelación, Tradición, Salvación*, 127. Schönborn, Christoph: *Fundamentos de nuestra fe. El «Credo» en el Catecismo de la Iglesia Católica*, 476. Séneca: *Escritos consolatorios*, 367. Serrano Oceja, José Francisco: *La obra publicista de Lamberto de Echeverría y Martínez de Marigorta: Incunable y PPC en la renovación del catolicismo español*, 256. Siliato, María Grazia: *La sábana santa. Una impronta de hace dos mil años*, 256. Stewart, Matthew: *La verdad sobre todo. Una historia irreverente de la filosofía con ilustraciones*, 367. Suárez Fernández, Luis: *Nación, Patria, Estado. En una perspectiva histórica cristiana*, 367.
- Tamayo-Acosta, Juan-José: *Teología, pobreza y marginación. Una reflexión desde Europa*, 476. Thompson, Damian: *El fin del tiempo. Fe y temor a la sombra del milenio*, 127-128. Tomás y Valiente, Francisco: *Gobierno e instituciones en la España del Antiguo Régimen*, 128.
- Vallejo González, Irene: *Fray Diego González (1732-1794). Trayectoria vital y literaria*, 476. Varios: *Celebraciones de la fe. Para parroquias, grupos, comunidades, movimientos*, 368. Vergara, Francisco: *Introducción a los fundamentos filosóficos del liberalismo*, 476. Vergote, Antón: *Amarás al Señor tu Dios. La identidad cristiana*, 368. VV.: *Nuevas hermenéuticas bíblicas*, 128.